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Entrevista

CUANDO CELEBRA seis décadas 
desde su inauguración, el Instituto 
Antártico Chileno (Inach) efectuó hace 
pocos días su cuenta pública participativa, 
esta vez de una forma muy especial: fue la 
primera realizada por una mujer. Priscilla 
Aguayo Muñoz, actual subdirectora 
administrativa de la institución polar, 
fue la encargada de realizar el discurso 
sobre el estado del organismo técnico de 
la Cancillería.

Priscilla Aguayo es ingeniera comercial 
de profesión y llegó a Inach el año 2021 a 

Priscila Aguayo y la conmemoración de los 60 años del Instituto Antártico Chileno

“ES MUY SATISFACTORIO SER 
LA PRIMERA MUJER 

EN DAR UNA CUENTA PÚBLICA 
DEL INACH”

Actual subdirectora administrativa de la entidad polar valoró también que el instituto cuente 
con una política de género, que, entre otras cosas, visualiza a las mujeres y su trabajo 

profesional en cualquier tarea en la Antártica.

través de un concurso de Alta Dirección Pública 
para ejercer como subdirectora administrativa. 
Conversamos con la subdirectora Aguayo 
sobre su rol y el futuro de la institución en 
estos sesenta años de historia.

 
- ¿Cómo se siente ser la primera mujer 

en dar una cuenta pública del Inach? 
- “Es muy satisfactorio, ya que históricamente 

las actividades en el Continente Blanco 
habían estado marcadas por solo la presencia 
masculina, pero esto ha ido cambiando con el 
tiempo. Tan satisfactorio como eso es poder 

contar con una política de género en el 
Inach, que, entre otras cosas, visualiza a 
las mujeres y su trabajo profesional en 
cualquier tarea en la Antártica”.

- ¿Cuáles han sido los principales 
desafíos que el INACH ha enfrentado 
a lo largo de los años?

- “El Inach nace con una misión muy 
particular: coordinar la actividad antártica 
de Chile con un particular énfasis en las 
investigaciones científicas. Esto significaba 
habilitar en el Estado las capacidades 
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“… Históricamente, 
las actividades en el 
Continente Blanco 

habían estado 
marcadas por solo la 
presencia masculina, 

pero esto ha ido 
cambiando con el 

tiempo”

operativas y de planificación para trabajar en 
otro continente, la Antártica, y en un océano 
distinto del Pacífico: el océano Austral. Se 
abría, de esta forma, un área de trabajo algo 
insólita dentro de la Cancillería, “en materias 
tan lejanas a su labor como la construcción de 
bases, la realización de programas científicos 
y la protección del medioambiente antártico”, 
como dijera el exdirector de este Instituto 
Óscar Pinochet de la Barra. 

“El año 2003 se sumó un nuevo desafío 
con el traslado del Inach a Punta Arenas. 
Aquí se produjo una repotenciamiento de 
la actividad polar con la gestión continúa 
para aumentar los fondos para ciencia, para 
mejorar y diversificar la operación logística en 
Magallanes y en el Continente Blanco, para 
ampliar la planta funcionaria y profesionalizar 
sus múltiples estamentos, para estimular aún 
más la cooperación internacional y abrir paso 
a la presencia de la mujer en tareas que antes 
eran exclusivas de los hombres, especialmente 
en terreno”.

 
- ¿Cómo ha cambiado la investigación 

antártica en términos de tecnología 
y metodología desde los inicios del 
instituto?

 - “Uno de los principales cambios tiene 
relación con la operación remota de equipos y 
la transmisión de datos vía satélite. Actualmente 
es posible medir parámetros de la atmósfera 

como el ozono o la temperaturas máximas 
y mínimas de una estación metereológica, 
como también rastrear los movimientos de 
pingüinos, focas o ballenas casi en tiempo real, 
o secuenciar el ADN in situ de muestras de 
virus o tapetes de cianobacterias, con equipos 
miniaturizados que se conectan al wi-fi de la 
estación científica”.

 
- ¿Cómo ha sido la colaboración 

con otros institutos, fundaciones y 
las alianzas internacionales, y qué 
papel han jugado en el avance de la 
investigación antártica?

- “El campo de la ciencia antártica supone 
un nivel de internacionalización importante. 
Es un campo de conocimiento globalizado que 
integra a los países en circuitos de producción 
científica de alto impacto, fortaleciendo el 
rendimiento en la producción de conocimiento 
en los distintos niveles.

 
“En las décadas del ’60 y ’70, el Inach 

apoyó el desarrollo de la ciencia antártica 
a través de convenios institucionales con 
las universidades de Chile, Concepción y 
Austral de Chile, entre otras. En los ochenta, 
la cooperación internacional se ve reflejada a 
través de proyectos multinacionales como el 
Biological Investigation on Marine Antarctic 
System and Stocks (Biomass), impulsando 
tres cruceros antárticos (81-84-85). Desde 

2009, ha habido un aumento sostenido de la 
productividad científica en la ciencia antártica 
nacional producto de la diversificación de 
fuentes de financiamiento, la concursabilidad 
y la evaluación por pares internacionales de 
los proyectos postulados a los fondos de Inach. 
En el ámbito de colaboración internacional, 
Chile ha construido y mantenido vínculos 
muy robustos con países de Sudamérica y 
con Estados Unidos, Alemania, Reino Unido, 
Francia, España, Australia, Japón, Corea del 
Sur y Nueva Zelandia”.

 
- ¿Cuáles son las prioridades del 

instituto para los próximos años?
- “Estamos embarcados en varios proyectos 

estratégicos de largo aliento como la renovación 
de tres bases en la Antártica, incluyendo una 
más allá del círculo polar (la base Carvajal). 
También estamos avanzando a muy buen 
ritmo en el establecimiento de una red de 
sensores del cambio climático a lo largo de 
la península Antártica y en el interior del 
continente. El proyecto del Centro Antártico 
Internacional (Cai) sigue avanzando y hay un 
compromiso muy fuerte de varios organismos 
del Estado para este sueño se concrete. Por 
nuestra parte, tenemos en operación acuarios 
con especies antárticas en Punta Arenas y un 
vivero con árboles y plantas que darán vida 
al bosque antártico que poblará el interior y 
el exterior del Cai”.

En su calidad de directora (s) del Inach, Priscila Aguayo destacó el aporte del instituto a la ciencia polar. 
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ESTE AÑO, el Instituto Antártico Chileno 
(Inach) conmemoró sus 60 años de existencia 
y tuvo un marcado acento femenino. No 
sólo porque estuvo presente la directora (s) 
del instituto, Priscila Aguayo, sino porque se 
reconoció el aporte de las mujeres al desarrollo 
de la ciencia antártica y porque se desarrolló un 
panel de conversación denominado “Mujeres 
Antárticas”.

Este panel contó con la participación de 
Wendy Rubio, jefa de la sección de operaciones 
del Departamento de Expediciones del Inach; 
Angélica Casanova, ecofisióloga y destacada 

LA ANTÁRTICA  LA ANTÁRTICA  
CON MIRADA DE MUJERCON MIRADA DE MUJER  

En la ceremonia de conmemoración del 60º aniversario del Inach,  se realizó el panel  
“Mujeres Antárticas” en el que se compartieron experiencias y vínculo con el territorio antártico.

científica de múltiples campañas antárticas; 
Sofía Cerpa, estudiante ganadora de la 
Feria Antártica Escolar de 2020, y Bárbara 
Hernández, nadadora chilena especializada en 
nado en aguas gélidas. En el panel, cada una 
pudo compartir su experiencia profesional y 
personal sobre la Antártica.

El ministro de Relaciones Exteriores, Alberto 
van Klaveren, participó de la ceremonia 
realizada en las dependencias de la Cancillería. 

En sus palabras, el canciller destacó el prestigio 
de la institución por la labor que desarrolla 
día a día. “A lo largo de mi carrera, he podido 

apreciar de cerca cómo aquellos que se han 
dedicado a los estudios del continente blanco, 
normalmente lo hacen con gran ímpetu y 
muchos terminan dedicando su vida a este 
quehacer o, mantienen los temas antárticos como 
una materia de interés permanente”, indicó.

Parte de este prestigio se ha reflejado a 
través del Programa Nacional de Ciencia 
Antártica, administrado por el Inach, y que lo 
ha convertido en referente a nivel internacional. 
En la actualidad, funcionarios y funcionarias 
del instituto ocupan las más altas posiciones en 
el Comité Mundial de Ciencia Antártica, en 

Priscilla Aguayo Muñoz, directora nacional (S) del INACH.

Autoridades del Ministerio de Relaciones Exteriores junto a las mujeres que participaron del Panel y exfuncionarias y exfuncionarios del INACH.
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29
 de mayo de 1964 fue 
inaugurado el Inach, cuya 
misión es cumplir con la 
política antártica nacional, 
a través del desarrollo de 
la investigación científica y 
tecnológica -junto con el 
fomento de la innovación- 
con el objetivo de participar 
efectivamente en el sistema 
del Tratado Antártico, 
fortaleciendo a Chile y la 
ciudad de Punta Arenas, 
como la principal puerta 
de entrada al continente 
antártico.

el Consejo de Administradores de Programas 
Antárticos Nacionales y en la Convención 
para la Conservación de los Recursos Marinos 
Antárticos.

Desde el 2003, la sede del Inach se encuentra 
en Punta Arenas, lo que fue destacado por 
el ministro al señalar que este traslado “ha 
reforzado la relación con el gobierno regional y 
con una ciudadanía que siente el tema antártico 
como propio”.

Al término de sus palabras, el canciller 
relevó el significado de la Antártica en medio 
de la crisis climática, recordando la visita del 
secretario general de las Naciones Unidas, 
Antonio Gutérres, en noviembre de 2023. En 
esa ocasión, la máxima autoridad de la Onu 
indicó que “a la Antártica se le ha llamado el 
gigante dormido, pero ahora está despertando 

por el caos climático. Lo que 
sucede en la Antártica no se 
queda en la Antártica. Y lo que 
sucede a miles de kilómetros 
de distancia tiene un impacto 
directo aquí”.

En la ocasión se reconoció el aporte de mujeres pioneras que ejercieron jefaturas en el INACH. En la foto, 
Mónica Rojas, María Luisa Carvallo, Paulina Julio, el Ministro Alberto van Klaveren y la Emb. María Teresa 
Infante.

De izquierda a derecha: Andrea Peña, Sofía Cerpa, Wendy Rubio, Barbara Hernández y Angélica Casanova
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EN MARZO DE 2022, el Presidente 
Gabriel Boric designó a María Luisa Muñoz, 
como delegada presidencial de la Provincia 
Antártica Chilena, zona que, indudablemente, 
ostenta uno de los paisajes más lindos del 
mundo, pero que también tiene requerimientos 
que son urgentes. 

La llegada de María Luisa a este cargo de 
confianza ha tenido un matiz distinto y que 
le ha permitido asumir las diferentes labores, 
teniendo un particular conocimiento de la 
ciudad más austral del mundo. ¿Cuál es ese 
matiz? Uno muy claro: María Luisa nació en 
Isla Navarino, estudió hasta cuarto medio y 
después se casó y tuvo cuatro hijas. Todas estas 
etapas las experimentó estando siempre en el 
mismo Puerto Williams.  

Su vida profesional está ligada a dos áreas 
que, de alguna u otra manera, tienen una 
vinculación o, al menos, ella trata de acercarlas. 
Una tiene que ver con el turismo y fue en 2007 
cuando partió en ese rubro, enfocándose en 
trabajar como agente marítimo en Puerto 
Williams y en el Puerto Navarino, y como 
tripulante de nave menor en la pesca artesanal. 
Antes de la pandemia, se dedicó cien por ciento 
a este ámbito junto a su cónyuge, llegando a 
ser los representantes del turismo que se da 
entre Ushuaia/Navarino y Puerto Williams. 
Sin embargo, como consecuencia del obligado 
encierro que causó el Covid-19, María Luisa 
debió reinventarse y hacer otras cosas.  

Su otra pasión está en la actividad sindical, 
como dirigente en organizaciones sociales 
relativas a la ganadería, en contacto con la 
ciudadanía, con las mujeres rurales, haciendo 
trabajos en invernaderos y teniendo una 
marcada presencia con quienes forman parte 
de las comunidades indígenas, como es el caso 
de los yaganes del Archipiélago de Tierra del 
Fuego. Incluso, se ha consolidado como una 
de las más reconocidas representantes de la 
Comunidad Indígena Yagán Bahía Mejillones, 
ejerciendo en dos ocasiones su presidencia.

Se define como una educadora tradicional 
que ha ido, poco a poco, aprendiendo de 
la sabiduría y la cultura de las etnias. Se ha 
desempeñado como educadora intercultural 

María Luisa Muñoz, delegada presidencial de la  
Provincia Antártica Chilena: 

“HOY DÍA, VIVIR EN  “HOY DÍA, VIVIR EN  
PUERTO WILLIAMS  PUERTO WILLIAMS  

NO ES FÁCIL, ES SÚPER NO ES FÁCIL, ES SÚPER 
COMPLEJO”COMPLEJO”
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en establecimientos educacionales y trabajó 
como asistente de educación parvularia en 
jardines infantiles de la Junji locales. 

Hasta ese entonces, su historia no estaba 
enlazada directamente con la política, pero 
desde hace dos años, esto cambió al ser 
designada delegada presidencial. “No había 
estado en el lado político, fue una experiencia 
nueva. Igual es complejo, porque (Puerto) 
Williams tiene una tendencia política bastante 
marcada y yo soy del otro lado. Tiene una 
población flotante con presencia de gente de 
las Fuerzas Armadas, entonces, igual tiene 
una tendencia”, comenta. 

CONFIANZA PARA DENUNCIAR
María Luisa Muñoz asegura que dentro 

de las temáticas que se levantan en la zona 
está todo lo relacionado con las necesidades 
que son propias de los pueblos indígenas, en 
materia de ganadería o de agricultura y, por 
supuesto, la falta de instituciones. “Hay interés 
en Puerto Williams en desarrollarse como una 
ciudad. Hoy día es una ciudad, hay mucha 
inversión de parte del Estado, pero también 
esto tiene que ir de la mano con el desarrollo 
a nivel local y los vecinos también somos 
parte de ese desarrollo”. Agrega que “alguien 
que sea de (Puerto) Williams, que conozca la 
realidad hace mucho más fácil entender las 
temáticas que uno siempre está planteando. 
Hay muchos temas que son históricos y que 
todavía se mantienen, pero hay una visión 
distinta. Eso, igual ayuda un poco a no tener 
que estar aprendiendo, cuando yo sé cuál es 
la realidad de Puerto Williams”. 

La delegada presidencial de la Provincia 

Antártica Chilena sostiene que se está 
trabajando fuertemente en materia de seguridad 
pública, salud, vivienda y conectividad, áreas 
que se van abordando en paralelo. “Hoy 
día, vivir en (Puerto) Williams no es fácil, 
es súper complejo. Si lo hablamos del lado 
de la seguridad pública, de la justicia, por 
ejemplo, tenemos un índice alto en temas de 

violencia intrafamiliar. Y tenemos una realidad 
territorial totalmente ajena, porque no tenemos 
Fiscalía, no tenemos Gendarmería, no tenemos 
profesionales, no tenemos un Centro de Mujer 
donde se haga la primera acogida en caso de 
una situación de violencia. Más encima, si hay 
una orden de alejamiento es complejo poder 
hacerlo, pocos supermercados, el colegio, el 
hospital, entonces, te vas a encontrar con tu 
agresor en forma constante y muchos de los 
casos son reiterativos, entonces, igual hay una 
situación bien compleja”.

María Luisa Muñoz reconoce que en Puerto 
Williams es fundamental contar con un Centro 
de la Mujer. “Hay un terreno que era de la 
Armada y que hoy cede ese terreno, así es 
que a través de Bienes Nacionales estamos 
haciendo la presión para poder contar con ese 
centro. Sabemos que es un trámite bastante 
largo, pero al menos, queremos marcar un 
precedente, tener un espacio”.

María Luisa se enorgullece del trabajo con su comunidad.

"Estar inserto ahí 
mismo en Williams y no 
tener alcantarillado, no 
tener luz, vivir en esas 

condiciones, estamos en 
2024, eso no es justo, no 

es humano tampoco".
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Respecto, precisamente del tema de la 
violencia intrafamiliar, afirma que se ha dado 
un cambio en la zona, una transformación 
que ha sido positiva, a la hora de abordar 
la problemática. “Creo que el movimiento 
feminista, el movimiento de las mujeres en 
apoyarse cuando pasan este tipo de cosas, 
igual ha llegado a Puerto Williams. Si bien 
faltan servicios, sí se generan redes de trabajo. 
La idea es trabajar esas redes, pero ¿cuál es la 
complejidad? El que las redes están en Punta 
Arenas, entonces, muchas veces sucede que 
las personas articulan desde Punta Arenas con 
Puerto Williams, pero la forma de hacerlo es 
sacando a la afectada desde su lugar de origen 
y, eso, no es fácil”. 

LEGADO
La delegada presidencial indica que uno 

de los aspectos que ha marcado un sello en la 
forma en que cómo se realizan las gestiones 
en la zona es el hecho de llevar a cabo un 
trabajo articulado. “Estamos construyendo 
para crecer, pero tenemos que ver cómo 
subsanamos situaciones que son precarias y lo 
más básico, por ejemplo, es la red de agua, el 

plan de tratamiento de aguas servidas, manejo 
de basura que también lo hemos manifestado. 
Si queremos desarrollarnos como Puerto 
Williams, primero tenemos que pensar en 
la gente que vive en Puerto Williams y de 
ahí pensar lo que es el desarrollo turístico. 

Estar inserto ahí mismo en Williams y no 
tener alcantarillado, no tener luz, vivir en 
esas condiciones, estamos en 2024, eso no 
es justo, no es humano tampoco. Así es que, 
de a poco se ha ido trabajando, pero se han 
logrado grandes cosas”.

"Si queremos desarrollarnos como Puerto Williams, primero tenemos que pensar en la gente que 
vive en Puerto Williams y de ahí pensar lo que es el desarrollo turístico. Estar inserto ahí mismo en 
Williams", señala.



FEM PATAGONIA · 11

Sociedad

16 de Junio
Día del Padre

Andrés Lillo Anabalón junto a 
sus hijos Alonso y Fernando.

Patricio 
Martínez 

Catalán
Alonso 

Martínez 
Pineda.

 Fabián Oval Rodríguez junto a sus hijos 
menores Bastián y Facundo.

Bastián con 
su abuelo 
Juan Oyarzo 
Ulloa

Carla Canto y su padre  
Luis Canto

Felipe junto a su papá Jorge Burton

Julio Sanhueza Ortiz junto  
a sus hijos Tomas, Vicente y Mateo 
Sanhueza Faúndez
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SIMILAR AL TRABAJOSO ir y venir 
que implica recorrer los cientos de peldaños 
de una escalera vieja, larga y empinada, casi 
vertical, de aquellas que sólo se encuentran en 
los puertos -como el de Valparaíso- ha sido la 
vida de Johanna Valverde Martínez. 

Tal cual. Acompañada por su madre y 
tomada de su mano, Johanna bajaba y subía 
las escaleras del Cerro Barón para completar 
la enseñanza básica en el Colegio Sagrado 
Corazón. Allí aprendió las primeras letras y 
los primeros números, ábaco de por medio. 
Tras esta etapa, cursó su Enseñanza Media 
en el Liceo B-29 (actual Bicentenario). 

Si bien los recursos económicos eran exiguos, 
ello no fue impedimento para que Johanna 
saliera adelante. “Mis padres trabajaban en el 
Congreso Nacional haciendo aseo. Mi padre 
y mi madre eran supervisores de aseo, así es 
que muchas veces fui hasta su lugar de trabajo. 
Ahí conocí a varios parlamentarios, entre ellos 
a Andrea Molina y a los senadores Ricardo 
Lagos Weber y Francisco Chahuán. Él me 
ayudó a entrar a la universidad”, recuerda. 

“DE ATRÁS PARA ADELANTE”
Poco después de terminados sus estudios 

secundarios, recién cumplidos los 20 años, 

Johanna tuvo su primer hijo. En aquel tiempo 
se desempeñaba en un jardín infantil como 
asistente de educadora de párvulos. “Hice 
varios cursos a través del Sence. Asistente de 
párvulos estudié en el Centro de Formación 
Técnica de la Pontificia Universidad Católica 
de Valparaíso (PUCV)”, cuenta. 

“Comencé de atrás para adelante, como 
muchas mujeres chilenas: primero tuve un 
hijo. Después estudié y trabajé. En el mismo 
jardín infantil donde trabajaba tenía a mi hijo; 
entonces podía hacer dos cosas: criar a mi niño 
y generar ingresos. Así fue como me compré 
un departamento con subsidio habitacional”, 
relata Valverde y continúa: 

“Siempre fui mamá y papá al mismo tiempo, 
o casi todo el tiempo. Ante esta realidad 
-bastante frecuente-, sabía que el trabajo era 
la única herramienta que me ayudaría a mí 
y a mi familia. Esta conciencia del valor del 
trabajo, del esfuerzo para ganarse el pan de 
cada día, me lo inculcaron desde pequeña 
mis padres. Con esta mirada sobre la vida fui 
pasando obstáculos,” agrega. 

 
ES LIGERO EQUIPAJE
En su biografía -de la cual es su principal 

autora-, unos óbices fueron más complicados 

de superar que otros. Tras nacer el 2007 su 
segunda hija (Javiera), Johanna comenzó los 
trámites de divorcio; fundamentalmente por 
el maltrato psicológico que el padre de sus 
hijas les infligía. “No hacia mí, aclaro. Como 
yo pasaba la mayor parte del día trabajando, 
no me enteraba de todo”, dice. 

Algunos años después, Johanna seguía en el 
jardín, donde supo que el senador Chahuán 
estaba ayudando a conseguir becas para quienes 
tenían buen desempeño laboral. “Gracias a 
Dios siempre me he destacado por eso. Así es 
que acepté la beca para estudiar en el CFT de 
la PUCV la carrera de Técnico Electricista”. 

De los 45 estudiantes que accedieron al 
beneficio, sólo cinco terminaron, entre ellos, 
Johanna, la única mujer del grupo (2014). 

Así fue como sus méritos académicos la 
llevaron a hacer la práctica en la empresa CV 
Ingeniería, del Ingeniero Cristián Verdejo. 
“Quedé trabajando de inmediato, y al poco 
tiempo fui nombrada capataz en los proyectos 
inmobiliarios que se realizaban en las dunas 
de Concón, a cargo de casi medio centenar 
de personas. Me encargaba del área eléctrica; 
hacía los planos y todo lo relacionado con esta 
parte”, detalla. 

Eso hasta el 2018. Luego apareció una 

Johanna Valverde :

Primera mujer de Magallanes en certificarse como 
Instaladora de Sistemas Solares Fotovoltaicos

“NO ME 
 PONGO  

LÍMITES”
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nueva y mejor oportunidad laboral, por lo 
que se cambió a Tecnored, donde ganaba un 
buen sueldo. Pero el proceso de divorcio se 
alargó; sus hijos estaban cansados de todo esto 
y su padre quería la tutela “y un montón de 
cosas más; principalmente dinero. Él quería 
el departamento; quería dinero, porque yo era 
la proveedora de la casa. Incluso después del 
divorció mi ex marido me demandó. Exigía 
algo así como una ‘pensión de alimentos’ más 
el departamento, porque él decía que estaba 
viviendo con sus padres y eso justificaba su 
petición”, apunta. 

Este difícil contexto familiar no la desanimó, 
al contrario, la impulsó a tomar una drástica 
decisión: irse de Valparaíso. Y el 2022, después 
de varias conversaciones con sus hijos, se 
trasladó a Punta Arenas. Se vino casi con lo 
puesto. Sólo con las mochilas de sus hijos, con 
ligero equipaje para tan largo viaje. 

Había puesto en venta su departamento y 
con el dinero ahorrado hasta la fecha compró 
dos casas prefabricadas para sus padres. 

“Tenían una casita a mal traer y quise que 
la reemplazaran por una vivienda mejor; 
también les dejé dos vehículos. Les regalé 
todo. La verdad, ellos me han dado todo; uno 
no se lleva nada”, reflexiona.  

Acá llegó a trabajar a Electrival seis meses. 
Aprovechando su calificación Clase B de la 
Sec, hacía planos eléctricos, con lo cual se 
mantuvo económicamente junto con algo de 
dinero que le quedaba. 

“Luego se presentó el 2023 la posibilidad 
de trabajar en la empresa regional Celectric 
y la tomé, pues creo que acá es un poco difícil 
encontrar trabajo, ya que es un tanto machista 
el mercado laboral. Y en Celectric fue al revés. 
Me apreciaron y me dieron libertad para seguir 
creciendo. Los propietarios, Cristián Andrade 
y Daniela Quinchamán, valoran mucho a 
la mujer, pero me tratan como a cualquier 
trabajador. No hacen diferencias y eso me 
gusta; me agrada que me traten de igual a 
igual, sin privilegios de ningún tipo”, explica. 

SUS ORGULLOS
Ya más afianzada en la región, cuenta que 

le satisface mucho hacer lo que hace cada día. 
“Me siento capaz de seguir estudiando. No 
voy a dejar de aprender ni de capacitarme. 
Quiero ser un ejemplo para mis hijos y darle 
la ocasión de ser mejor que yo. Siempre les 
digo eso y ellos me responden: ‘mamá, estamos 
orgullosos de ti y de lo que eres’; este lindo 
sentimiento es mutuo”. 

Ellos -sus hijos y su actual pareja, Luis 
Verdejo- son como el combustible que la 
mueve para seguir creciendo, recalca. 

“Siempre he tratado de ir aprendiendo 
cada vez más para mí y mi familia. Mi hijo 
mayor tiene 21 años y es carabinero. Vive en 

Puerto Montt. Le sigue Javiera, que nació el 
2007; está en cuarto medio y tiene excelencia 
académica gracias a Dios. Estoy muy orgullosa 
de ellos y de mi actual pareja, pues juntos 
hemos salido adelante dándonos amor y 
también entregándoselo a nuestros hijos para 
que en la sociedad sean personas respetuosas 
y honestas”. 

“A los nueve años mi hijo me contó que 
quería ser uniformado; así es que lo preparamos 
para ello y hoy es cinturón negro primer dan 
de taekwondo; arte marcial que enseña a los 
hijos de sus compañeros de formación y a los 
de sus superiores”. La otra hija -en común 
con su pareja- tiene 10 años y estudia en la 
Escuela Croacia. 

En su familia, aunque los recursos eran 
escasos, sobraban valores. Tenían claro que el 
dinero no hace la felicidad; a lo mucho sólo la 
facilita. “Yo lo comprobé”, asegura Johanna. 

 
CHILEVALORA

“A pesar de esto nunca me rendí y siempre 
quise superarme. Por eso a mis hijos les digo: 
‘no busquen ser mejor que los demás; busquen 
ser mejor que ustedes mismos cada día’; no 
para pasar por encima de otros, sino para 
ayudar a otros a ser una mejor versión de 
ellos mismos”, dice.

“Me gusta lo que hago, me encanta. Y me 
gusta hacerlo bien, irme a casa con la tarea 
cumplida”, remarca. 

Su actitud resiliente frente a las adversidades 
de la vida le siguieron abriendo senderos donde 
parecía no haberlos.     

Uno de estos caminos fue el que le ofreció 
ChileValora para convertirse en la primera 
mujer de la región en certificarse -con 

excelencia académica- como Instaladora de 
Sistemas Solares Fotovoltaicos. Este servicio, 
dependiente del Ministerio del Trabajo y 
Previsión Social, reconoce las competencias 
laborales, independiente de la manera como 
fueron adquiridas. Para ello, ChileValora, en 
colaboración con otros ministerios, confecciona 
perfiles laborales para acreditarlos, de tal 
forma que sean funcionales y pertinentes 
a las necesidades del mercado, mejoren la 
empleabilidad, la movilidad laboral y los 
ingresos del trabajador.    

“En este sentido, el gobierno del Presidente 
Gabriel Boric ha puesto especial énfasis en 
la formación de competencias para diversas 
áreas productivas del país, tales como el sector 
energía que, en pocos años demandará puestos 
de trabajo con las habilidades que Johanna se 
está certificando y que harán que el rubro de las 
energías renovables se desarrolle sólidamente, 
lo cual, por cierto, afianza el despliegue de 
la industria del hidrógeno verde”, sostiene 
el seremi de Energía de Magallanes, Sergio 
Cuitiño. 

“Quiero que mis hijos sean testigos de que se 
puede… siempre se puede. Y ChileValora ha 
reafirmado esta premisa, haciéndome crecer, 
perfeccionarme, superarme a mí misma. He 
sentido, a través de ellos, que Chile me valora, 
que cree en mí, en sus mujeres. Y yo retribuiré 
esa confianza dando lo mejor que tengo en 
favor de mi familia y la región que me cobija. 
No hay que ponerse límites; muchas veces los 
límites frenan; yo no me pongo límites; sólo me 
gusta empezar algo y terminarlo bien. Gracias 
a eso, siempre me he destacado”, subraya y 
añade: “Lo que ha hecho ChileValora por mí, 
ha sido incentivarme a continuar creciendo”.  

El perfil ocupacional que pronto se agregará al currículum 
vitae de Johanna Valverde, fue desarrollado por la Comisión del 
Sistema Nacional de Certificación de Competencias Laborales, 

ChileValora, a través del diálogo tripartito con la cartera 
sectorial de Energía. 



Moda

EN EL MUNDO de la moda, hay un color 
que siempre destaca, sin importar la temporada: 
el negro. 

Este tono elegante se erige como el compañero 
perfecto para cualquier ocasión y época del año. 
Desde los días soleados hasta las noches frescas, 
el negro nunca decepciona.

El clásico vestido negro de Chanel es un ejemplo 
icónico de cómo este color puede elevar cualquier 
conjunto a un nivel de sofisticación incomparable. 
Al igual que esta pieza legendaria, el negro en 
cualquier forma o estilo siempre evoca un sentido 
de atemporalidad y estilo impecable.

La versatilidad de este tono permite combinar 
un top negro de una manga amplia, y el otro 
hombro descubierto, con un pantalón de tiro alto 
y corte Oxford. Dejando un outfit total black que 
se puede usar en todo momento. 

Un infalible que ya se ha convertido en un 
clásico es el enterito o “mono” negro, puede ser 
corto o largo sirve para el día y la noche, todo 
dependerá de los accesorios.  En ambos casos, 
su poder transformador es innegable. Ya sea 
que busques un look casual pero sofisticado o un 
atuendo más formal, siempre cumple su cometido.

El negro es mucho más que un simple color de 
moda; es un símbolo de estilo y atemporalidad 
que nunca queda fuera de las pasarelas. Así que 
la próxima vez que te encuentres ante el dilema 
de qué ponerte, recuerda: ¡confía en el infalible 
negro!

EL ELEGANTE PODER  
DEL COLOR NEGRO:  

UN CLÁSICO INFALIBLE 
EN LA MODA
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Letras

POR LORETO JORQUERA A.

HACK YOUR SELF de Penguin Random 
House Grupo Editorial, presenta la vida de 
Barbarita Lara, una mujer chilena que ha sido 
destacada en el extranjero y en nuestro país 
por su capacidad de innovación tecnológica 
con enfoque social.

Este es un libro muy fácil de leer. Es 
entretenido y dinámico. Una mezcla entre 
teoría y vivencias, que nos invita a mirarnos 
desde una perspectiva que, probablemente, 
nunca nos observamos: considerarnos como 
un emprendimiento. Esta sola invitación 
nos despierta curiosidad y nos insta a la 
lectura porque querremos averiguar si esto 
es cierto y aplicable a nuestra vida. A su vez 
es inspirador porque en este se comparte 
la vida de alguien común y corriente que, 
siguiendo su pasión y dando espacio a su 
curiosidad, llega a transformarse en una 
persona exitosa e influyente, pero habiendo 
enfrentado, al igual que toda persona, cambios 
de planes inesperados que la obligan a ser 
flexible y tenaz para continuar hasta llegar 
a ese lugar que quiere ocupar en la sociedad 
para sentirse realizada.

Muchas personas a diario trabajan como 
emprendedores o proyectan transformarse 
en uno, pero Barbarita nos muestra una 
versión muy original del emprendimiento, 
al ilustrarnos, con elementos teóricos pero 
muy amigables, que cada persona puede 
tratarse a si misma como una empresa 
que está gestándose, por lo cual en esta 
visión de uno, el error no es visto como 
algo vergonzoso o que deba evitarse, por 
el contrario, lo es considerado como una 
oportunidad de aprendizaje que prepara 
para un nuevo intento.

«Hack your self» de Barbarita Lara presenta su propia historia de vida para 
mostrarnos que cada persona, no solo puede ser emprendedora, sino que 
también puede transformarse a sí en un emprendiento exitoso. 

 «Hack your self»
Editorial Penguin
Barbarita Lara  
219 páginas
$13.500

CADA PERSONA PUEDE 
CONSIDERARSE  
COMO UN EMPRENDIMIENTO

Sublimar
de Loreto Jorquera A.

Volví a caminar
el antiguo trayecto
que temía recorrer
ahora sin ti
fui dejando que cada paso
me devolviera
todo la inocencia 
que había dejado en él
los recuerdos
quisieron colonizar mis 
pensamientos
yo imaginé la primavera
bajó las nubes de invierno
y descubrí que ahora
las flores crecían dentro de mí.

Esta obra parte presentándonos a una 
niña curiosa y creativa, pero como suele 
ocurrir en la vida de cualquier ser humano, 
muchas situaciones pueden influir en un 
individuo a tal punto de llegar a perder esas 
características innatas que lo destacaban. En 
esa misma línea, este libro nos muestra cuan 
trascendentes pueden ser las palabras y juicios 
de otras personas para nuestra autoestima 
y autoconfianza, sobre todo si se presentan 
en momentos en que estamos enfrentando 
desafíos que nos tienen agobiados. Sin 
embargo, esta ingeniera nos grafica de manera 
precisa que las crisis son oportunidades para 
innovar y para crecer y en su vida ha tenido 
múltiples oportunidades para comprobarlo.

Otro aspecto a destacar de lo narrado 
en este libro es que su eje está puesto en 
las personas, en lo social, lo que nos lleva a 
ampliar la mirada del emprendimiento, puesto 
que comúnmente lo vemos reducido al ámbito 
económico, lo que no es negativo en ningún 
caso, sin embargo, con este texto podemos 
enriquecer el concepto que manejamos de 
innovación y reflexionar sobre la importancia 
de que más organizaciones que apoyan a 
los nuevos emprendimientos fomenten y 
respalden propuestas que van en directo 
beneficio de la humanidad, apuntando a 
solucionar problemas de la gente a través de 
las mentes creativas de personas apasionadas 
como Barbarita que ven en los problemas 
oportunidades para hacer propuestas y 
aportar a la calidad de vida de los individuos.

Luego de esta lectura no solo tendremos 
una invitación para vernos a nosotros 
como emprendimiento, sino que también 
contaremos con herramientas concretas que 
revisar y utilizar como guía para replicar esta 
metodología que acá se muestra.
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Suelta de Trenzas

Cecilia Saa

OSCURO AUSTRAL
SIEMPRE ES DE NOCHE en el invierno austral. 

Desde que llegué no me ambiento a este paisaje sombrío 
que tanto malestar me causa. Emilio dice que en un tiempo 
me acostumbraré a vivir aquí. Pero los meses pasan y me 
siento perdida en esta pampa inmensa con su silencio 
imperioso. Si Anita hubiera estado, me sentiría acompañada. 
Le prepararía sus mamaderas, cambiaría pañales y olería 
su aroma a bebé recién nacida, una mezcla de quesito y 
colonia suave. Él me trajo sin preguntar, compró los pasajes, 
me abrazó fuerte y prometió que mi tristeza se iría. Una 
semana después vendimos todo, hicimos maletas y sin decir 
palabra, lo seguí. Pero el viento siempre acompaña mis 
tardes. Escucho su silbido constante romper mis tímpanos. 
Cierro puertas y ventanas, y aun así me persigue hasta 
adentro de la casa. Se cuela en mis oídos. Es una presencia 
fantasmal que me aplasta y sofoca aferrándose al vacío que 
lleva mi cuerpo. Cuando Emilio llega del trabajo, comemos 
en silencio. Me cuenta los chismes del día. Yo sonrío con 
desgano y finjo interés, pero no lo escucho.

Si estuviera Anita, su llanto alejaría el silbido del viento y 
las noches australes serían más luminosas, menos eternas. 
Tal vez daríamos una vuelta y jugaríamos en el jardín 
escarchado o haríamos un picnic sobre las hojas secas. 
Pero Anita no estuvo, ni va a estar, y en mi vientre sentiré 
este invierno austral inundado por un viento incesante 
que todo lo arrasa.

Relato Histórico

POR ANDREA ROJAS HERRERA

LAS CARTAS CORRÍAN apresuradamente 
entre las pioneras de la emancipación femenina. 
De sur a norte y viceversa, las epístolas eran 
un medio efectivo de organización y fortaleza. 
Cumplían un rol activo que no dejaba nada 
al azar. Conscientes de que la escritura les 
había sido negada durante años, ahora podían 
utilizarla a favor de todas.

Por eso y más, Domitila, una de las 
precursoras del movimiento en Chile, nunca 
abandonó su labor educativa. Sabía muy bien 
que dentro y fuera de su salón era vital abrir 

las ideas a las familias y los alumnos. También 
era urgente utilizar todos los medios escritos 
a favor de las nuevas corrientes de proyecto 
y acción. Para eliminar alborotos, prevenir 
la violencia y destruir creencias arraigadas 
como supersticiones.

"Estimada Graciela (Mandujano), lamento 
no estar con ustedes en estos momentos 
cruciales. Y me incomoda aún más no poder 
contribuir contra el pensamiento estancado 
de algunas señoras. Las mismas mujeres que 
hoy disfrutan de algunas concesiones parecen 

“TENEMOS QUE DAR LOS PRIMEROS PASOS YA Y NO 
AGUARDAR UN MAÑANA POSTERGADO”

Domitila Ulloa

no darse cuenta de la trampa agridulce que 
eso puede significar en sus vidas.

No es doloroso recibir insultos o piedras 
por nuestra labor. Lo desolador es asumir 
que nuestras compatriotas sigan aferradas a 
un yugo mental paternalista y esclavizante. 
Que no vean por las demás. Que elijan la 
muerte en vez de en vez de preferirse vivas.

Corto mi conversación ya que me están 
dando las nueve y me llaman en la escuela.”

Muchas voces en una sola:
Domitila Ulloa de Delfín 
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LA VIDA DE CADA PERSONA está 
definida por una serie de decisiones, algunas 
de ellas con insospechadas consecuencias. 
Pero en esta intrincada trama, detrás de algún 
intento por hacer realidad nuestro sueño más 
anhelado, nadie está libre de verse expuesto a 
la peor de las pesadillas. Aun para una joven 
madre trabajadora, quien un 8 de octubre 
(de 2016) dejó atrás la calidez y afectos de su 
tierra, en busca de oportunidades y dar un 
mejor bienestar a sus dos hijos pequeños y a 
su familia.

Este es el testimonio de Laura Marín Vásquez, 
34 años, oriunda de Cali, Valle del Cauca, 
quien a raíz de lo que calificó como una mala 
decisión, ha debido reinventarse como mujer 
y madre tras ser condenada por el delito de 

tráfico de drogas. Aquella vulnerabilidad la 
hermana con el resto de las internas de la 
sección femenina del Complejo Penitenciario 
de Punta Arenas.

Hoy se apresta a cumplir cinco años privada 
de libertad –de sus casi ocho años en Chile-, 
más de la mitad de su pena. Pese a ser una de 
tantas en soledad durante los días de visitas, 
ella encuentra en aquel recinto condiciones 
de habitabilidad y dignidad suficientes como 
para abrigar esperanzas. 

Una inversión del Gobierno Regional de 
Magallanes, por 750 millones de pesos, permitió 
durante el año pasado remodelar y ampliar 
aquel pabellón, que como unidad penal jamás 
consideró el enfoque de género en su diseño 
original. Esta señera iniciativa, en el marco 

del Plan de Condiciones Carcelarias para las 
Mujeres Privadas de Libertad del Ministerio de 
Justicia y DD.HH., fue inaugurada el pasado 
5 de enero. 

En aquel impensado y lejano albergue 
temporal, Laura es capaz de distinguir luces 
donde antes mayormente hubo sombras.  Tras 
vivir literalmente hacinadas, las 30 mujeres 
internas allí disponen de nueva habitabilidad 
-módulos separados para imputadas y 
condenadas-, nuevas áreas comunes, mayores 
espacios y más comodidad para el desarrollo 
de actividades en pro de su reinserción social, 
familiar y laboral.

GANANDO ESPACIOS
Cada día que las ve con sus dependencias 

ABRIENDO UNA BRECHA  
DESDE LA CÁRCEL  

PARA LA TAN ANHELADA REINSERCIÓN
Con cinco años privada de libertad -de sus ocho años en Chile-, esta ciudadana colombiana abre 

su corazón para compartir su experiencia y sus ganas de salir adelante y retomar su vida, para dejar 
atrás lo que calificó como “una mala decisión”. 

Este mural realizado previamente a la inauguración de sus nuevos espacios testimonia el amor al arte y a la vida de las internas.
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ordenadas y limpias, alimenta sus esperanzas 
de ser parte de la sociedad: “que cada una dé lo 
mejor, porque podemos, portarnos bien y hacer 
las cosas bien, para que se vayan abriendo más 
puertas para la sección femenina en beneficios 
en trabajos, en todo”.

En su convivencia diaria, destaca que son muy 
unidas como compañeras, cada una ayuda a la 
otra: “cuando una está caída la otra la levanta, 
nos ayudamos mutuamente y ando preocupada 
(por la otra), porque es un nuevo espacio con 
mucha buena vibra, mucha energía y todo fue 
para bien”. Allí comparten música, televisión, 
afloran risas y buscan cómo estar bien.

Tan fundamental como ello ha sido el abrir 
dichos espacios a nuevos y más talleres y cursos 
para reinsertarse, además de acceso semanal 
a la biblioteca. “Igual uno está un poquito 
ocupadito y sale de la rutina”, subraya. 

Previo a la inauguración, Fundación Prodemu 
–en convenio con Gendarmería- les brindó el 
Taller Expresarte, “Memorias de la Vida”, que 
las hizo meditar sobre sus vidas y reflejarse en 
un lugar junto a sus seres queridos. Un trabajo 
cooperativo dio lugar a una obra fusionada 
hecha por ellas en el espacio del taller laboral, 
mural que testimonia su amor al arte y a la vida.

También agradece la gama de oportunidades 
de Prodemu, que les abre hoy un modelo similar 
al del Fosis, y los talleres deportivos del IND-
Mindep, así como el apoyo de la Directora 
Regional de Prodemu, al equipo técnico de 
Gendarmería y a la Seremi de Justicia en todo 
este proceso.

Laura se ha capacitado en talabartería, 
orfebrería, pintura y gastronomía, además 
de participar de la iniciativa Patagonia hecha 
a mano. Y no sólo eso. Teniendo apenas 
el 5° básico aprobado, en el Complejo 
Penitenciario logró nivelar estudios y egresar 
de cuarto medio.

SUEÑOS DE FUTURO
Laura no justifica su delito, asume que cometió 

un error y lo está pagando: “la cárcel nos ayuda 
mucho a reflexionar, a crecer como personas y 
poder llevar una vida”. Tal como cuando salió 
a buscar un mejor futuro para ayudar su hija 
e hijo –hoy de 15 y 17 años-, su hermana, su 
abuela y su mamá, que en ese tiempo estaba 
viva (falleció hace tres años), el trabajar y pensar 
en su familia la llena hoy de fortaleza. 

“Yo trabajo aquí (realiza el aseo), a mí 
me pagan y es una ayuda para mi casa. 
Muchas necesitamos trabajar y somos pocas, 
estamos esperando un recinto para trabajar y 
reintegrarnos a la sociedad, porque se están 
abriendo las puertas, y yo sé que se van a abrir 
para cada una de mis compañeras”, subraya. 

Sus hijos –con quienes se comunica vía 
telefónica o a través de video Zoom- ya tendrán 

DELITOS INCIDENTES EN  
POBLACIÓN FEMENINA

 
Alrededor de un 80 por ciento de las mujeres privadas 
de libertad en la región son madres y en su gran mayoría 
cometieron delitos de carácter económico -microtráfico 
de drogas, robo o hurto-, para poder cumplir con sus 
labores de cuidado y proveer de recursos a las personas 
que dependen económicamente de ellas.

A nivel regional, de un total de 26 mujeres privadas de 
libertad (condenadas e imputadas), ocho se vinculan con 
casos de tráfico ilícito de drogas (una de ellas por tráfico de 
pequeñas cantidades); y diez internas están relacionadas 
con casos de robo (robo con violencia, en lugar habitado 
o destinado a la habitación, en lugar no habitado, robo 
con violencia, robo por sorpresa).

mayoría de edad cuando ella salga en libertad. 
Sin embargo, sus sueños la proyectan quedándose 
acá en Punta Arenas, siempre que le den la 
oportunidad. Aunque ama a su país con toda el 
alma, la guerrilla, la delincuencia y el riesgo de 
ser asesinado la llevan a proyectarse para vivir 
en este lugar, donde siente la mayor seguridad, 
lo cual espera poder compartir a sus retoños.

Su hijo mayor ya está en proceso de venirse 
para radicarse. “Si me expulsan me tendré 
que ir, pero sino espero radicarme en Punta 
Arenas y salir a trabajar. Igual yo ahorita, 
como ya tengo mis tiempos de beneficio, yo 
estoy saliendo (salida dominical), gracias a las 
intervenciones, a la reinserción social”, destaca. 
Lo más importante hoy es que siente que en 
este proceso se ha venido reincorporando a la 
sociedad, y espera que siga así: “cada curso, 
cada oportunidad que nos den se valora”.

Laura muestra el dormitorio que comparte en las nuevas dependencias.

Laura y sus compañeras resaltan el aporte colorido de cada una a esta significativa obra colectiva que luce 
en el salón de trabajo.



·FEM PATAGONIA20

Cocina

RESTAURANT

SAVOY
Platos a la carta 
HORARIO (PEDIDOS)
10:00 a 20:30 horas de lunes a sábado
Domingo de 10.00 a 15.00 horas y de 19.00 a 20.30 horas

612229694 - 612247979           hotel savoy           hotelsavoy

DELIVERY
Food

Tres recetas de sopas y cremas 
EN BASE A CHÍA PARA ENFRENTAR 

LAS BAJAS TEMPERATURAS
Aún no comienza oficialmente el invierno, pero ya se ha 

dejado sentir con bajas temperaturas, lluvias y un aumento 
en la circulación de virus respiratorios. En ese contexto, para 
fortalecer nuestras defensas y entrar en calor, es importante 
alimentarse de manera equilibrada y saludable.

Según explica la gerente de Nutrición, Investigación y 
Desarrollo de Seeds of  Wellness (SOW), Carolina Chica, 
es clave consumir alimentos que nos reconforten, pero 
también que nos ayuden a fortalecer el sistema inmune. 

“Debemos aumentar el consumo de frutas y verduras que 
son fuentes de vitaminas, minerales y antioxidantes, como 
la vitamina C presente en el pimiento y brócoli; vitamina 
A presente en el zapallo y zanahoria, o la vitamina E y 
el zinc de las semillas de chía y nueces.  Sabemos que es 
difícil comer ensaladas frías en invierno, por eso funciona 
muy bien incorporarlas en guisos, sopas y cremas”, destacó.

Para la experta, también se debe complementar la dieta 
invernal con productos que contengan Omega 3, como el 
pescado o el aceite de chía, que tiene el más alto contenido 
de omega-3 ALA disponible en el mundo vegetal y una gran 
cantidad de antioxidantes. “Estos super alimentos son un 
verdadero escudo contra las enfermedades estacionales, lo 
cual sumado a una buena hidratación y actividad física, nos 
permitirá aumentar nuestras defensas y enfrentar con mejor 
salud los meses que se vienen”, agregó Carolina Chica.

A continuación, compartimos tres recetas de sopas y 
cremas en base a chía que permitirán contar con todos los 
nutrientes necesarios para enfrentar esta época del año y 
reforzar el sistema inmune.

SOPA DE ZANAHORIA

INGREDIENTES
1 cucharada de aceite de oliva
1 cebolla mediana picada
1 tallo de apio picado 
2 dientes de ajo picados 
1 cucharadita de tomillo picado
1 cucharadita perejil fresco picado
5 tazas de zanahorias picadas 
2 tazas de agua 
4 tazas de caldo de verduras 
1/2 taza de bebida de chía SOW 
1/2 cucharadita de sal
2 cdas. de aceite de chía SOW 
Pimienta recién molida al gusto

PREPARACIÓN
Calienta el aceite en una olla a fuego medio. Agrega la 

cebolla y el apio; cocinar, mezclando ocasionalmente, hasta 
que se ablanden, de 4 a 6 minutos. Agrega ajo, tomillo y perejil 
y mezclar hasta que puedas sentir el aroma de la preparación, 
unos 10 segundos. 

Agrega las zanahorias, el agua y el caldo; cocina a fuego alto 
sin dejar que hierva. Reduce el fuego y cocina a fuego lento 
hasta que los ingredientes estén blandos, aproximadamente 
25 minutos.

Agrega la bebida de chía sabor original SOW y procesa en 
una licuadora hasta obtener una sopa suave. Agregar el aceite 
de chía SOW y sazonar con sal y pimienta.
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SOPA DE COLIFLOR 

INGREDIENTES
2,3 kg de coliflor cortada en “arbolitos” de 2,5 cm 

(aproximadamente 18 tazas) 
2 puerros grandes, solo la parte blanca y verde pálido, cortados 

por la mitad a lo largo, enjuagados y trozados en 1,25 cm 
½ tazas de aceite de oliva
½ taza de bebida de chía SOW 
1 ¾ cucharaditas de sal divididas 
1 ¾ cucharaditas de pimienta molida dividida
2 ½ tazas de perejil fresco 
2/3 taza de cebollino fresco 
12 tazas de “caldo de verduras” bajo en sodio 
2 cdas. de aceite de chía SOW 
5 cucharaditas de vinagre de vino blanco

PREPARACIÓN
Precalienta el horno a 200º Celsius. Mezcla la coliflor y 

los puerros con 1/2 taza de aceite, un 1/4 de cucharadita de 
sal y pimienta en un bowl muy grande (es posible que deba 
hacerlo en 2 lotes). 

Divide las verduras uniformemente entre las bandejas para 
hornear preparadas con papel antiadherente. Asa, alternando las 
bandejas de arriba a abajo y de adelante hacia atrás, hasta que 
estén suaves y doradas en la parte inferior, de 25 a 30 minutos. 

Mientras tanto, coloca el perejil, el cebollín, la sal y la 
pimienta en una licuadora; pulse varias veces para picar. Con 
el motor en marcha, agregue lentamente una de las tazas de 
caldo de verduras y procese hasta que quede suave. Transfiere 
a un bowl. Traslada las verduras asadas a una olla grande y 
agrega el resto del caldo. Lleva a fuego alto hasta ebullición. 
Baja el fuego, cubra y cocina a fuego lento durante 10 minutos. 
En una licuadora, procesa por tandas hasta obtener un puré. 
Agrega el vinagre, el aceite de chía y la bebida de chía SOW. 
Sirve decorando con las hierbas picadas en la parte superior.

 

CREMA DE ZAPALLO CON CRUTONES 

INGREDIENTES
½ kg de zapallo fresco en trozos
4 rebanadas de pan blanco
1 lata de leche de coco
¼ taza de aceite de oliva
2 cdas. de aceite de chía SOW 
1 cebolla o puerro cortado en cuadros pequeños
2 dientes de ajo finamente cortados
Ramas de eneldo fresco
Sal a gusto

PREPARACIÓN
En una olla con paredes altas, calienta el aceite de oliva. Añade 

la cebolla y el ajo. Cocínalo hasta que la cebolla esté blanda 
y transparente. Incorpora el zapallo italiano, condimenta con 
un poco de sal y sofríelo hasta que esté blando. Luego, agrega 
la leche de coco y deja que hierva a fuego alto.

Una vez esté hirviendo, bájalo a fuego medio hasta cocer 
el zapallo. Con la ayuda de una licuadora, procesa la sopa 
y pásala por un colador. Caliéntala nuevamente en la olla y 
agregar más sal y pimienta si es necesario.

Corta las orillas del pan y córtalo en cubos de 1cm x 1cm. 
Mézclalo con el aceite de oliva y sal a gusto. Dora los crutones 
en el horno a 180ºC por 7 minutos. Sirve la crema en un plato 
hondo con los crutones y eneldo freso. Termina con un chorro 
de aceite de chía SOW sobre el plato.
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Publirreportaje

LA EMPRESA ELÉCTRICA DE 
MAGALLANES, junto a los Sindicatos de 
Trabajadores y Profesionales, reafirma su 
compromiso con la educación y bienestar 
de las familias de la empresa a través de su 
programa anual “Becas de Estudios”. Este 
programa, profundamente arraigado en la 
cultura corporativa de Edelmag, otorga un 
apoyo financiero parcial destinado a cubrir 
los gastos escolares de los hijos e hijas de los 
trabajadores y trabajadoras desde el primer 
año de enseñanza básica, contribuyendo así 
a mejorar su calidad de vida y oportunidades 
educativas.

Conciente de la importancia de los beneficios 
sociales para la motivación y desarrollo de 
sus equipos, Edelmag también extiende su 
apoyo a aquellos colaboradores que buscan 
continuar su formación en estudios superiores. 
Este esfuerzo no sólo refuerza el compromiso 
de la compañía con la educación, sino que 
también fomenta el desarrollo profesional 
dentro de su propia fuerza laboral.

En la última entrega, se otorgó un total de 43 
becas distribuidas en tres categorías: enseñanza 
básica, enseñanza media y educación superior. 
Esta iniciativa busca destacar la importancia 
que Edelmag le da a la educación, además 
de la dedicación a proporcionar un entorno 

EDELMAG: COMPROMISO CON 
LA EDUCACIÓN DE LOS HIJOS E 
HIJAS DE SUS TRABAJADORES

de apoyo integral para sus colaboradores y 
sus familias.

De esta manera, Edelmag no sólo ilumina 
los hogares de Magallanes, sino que también 
ilumina el futuro de las nuevas generaciones.
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LOCALES DE VENTA CON  LOCALES DE VENTA CON  
EL SABOR Y EL SELLO DELEL SABOR Y EL SELLO DEL    
SALMÓN DE MAGALLANESSALMÓN DE MAGALLANES  

DIFERENTES empresas socias 
de la Asociación de Salmonicultores 
de Magallanes han abierto tiendas de 
productos premium, que ya forman 
parte de la escena gastronómica en esta 
región. Conoce aquí el listado de estas 
tiendas y de otros locales donde podrás 
encontrar todo el sabor y el sello del 
salmón de nuestra zona.

LOCAL  DIRECCION CIUDAD CONTACTO CONTACTO  SALMÓN
ROXMAR AVDA. FREI 220-7 PUNTA ARENAS 569 59473677 569 97360296 CONGELADOS

PESCADERIA ANGEL AVDA. FREI 328-E PUNTA ARENAS 612 220810 CONGELADOS

PESCADERIA LA PICADA AVDA. FREI 328 PUNTA ARENAS 569 97393799 FRESCOS

SABORES DEL MAR JORGE LAGOS 029 PUNTA ARENAS 56951796879 56957090243 CONGELADOS

PESCADERIA  
PUERTO EDEN AVDA. ESPAÑA 1480 PUNTA ARENAS 569 89017192 612 412412 CONGELADOS

CONGELADOS 
MAGALLANES FAGNANO 0265 PUNTA ARENAS 569 52438277 CONGELADOS

FLOR DEL ESTRECHO AVDA. ESPAÑA 038 PUNTA ARENAS 569 61795225 AMBOS

BAHIA ESMERALDA MERCADO  
MUNICIPAL LOCAL 9 PUNTA ARENAS 569 40531731 FRESCOS

ESTRELLA DE MAR MERCADO  
MUNICIPAL LOCAL 2 PUNTA ARENAS 569 73730082 FRESCOS

LA ESQUINA DEL CHOLO MARTÍNEZ DE 
ALDUNATE 2397 PUNTA ARENAS 569 93539298 CONGELADOS

PESCADERIA FELIPE EUSEBIO LILLO 1837 PUNTA ARENAS 56963926454 CONGELADOS

MERCADO BLUMAR EL OVEJERO 250, 
LOCAL 2 PUNTA ARENAS 569 87993598 AMBOS

NOVA AUSTRAL AVDA ESPAÑA 01375, 
LOCAL 13 PUNTA ARENAS AMBOS

DIPROMAR BLANCO  
ENCALADA 675 NATALES 612 275295 FRESCOS

AUSTRALIS SEAFOOD TOMAS ROGERS 143 NATALES AMBOS

AQUACHILE  
MAGALLANES BARROS ARANA 77 NATALES AMBOS
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XXV CONGRESO
MUNDIAL DE MUJERES
PERIODISTAS Y ESCRITORAS
PUNTA ARENAS, CHILE 

Cambio de Paradigma: 
Nuestro norte está en el sur

Dolores Albarracín 
Universidad de Pennsylvania, 

EE.UU.

Carlos A. Scolari
Universitat Pompeu  

Fabra-Barcelona

Ricardo Rozzi
Centro Internacional  

Cabo de Hornos - Umag

Jéssica Retis
Universidad de Arizona, EE.UU.

23 al 27
de septiembre

María Soledad Vargas
Pontificia Universidad 
Católica de Valparaíso

Perspectivas de género  
en los medios y la 
literatura actual:  
la mirada experta

Las implicancias éticas 
de la Inteligencia 
Artificial y la nueva 
ecología de medios

Hacia una bioética 
cultural: los desafíos de 
la divulgación científica

Cuestionando los 
fundamentos de la 
educación: el reto de las 
escuelas de Periodismo

El futuro de la verdad 
en un mundo plagado 
de desinformación


